

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 57 (1912)  
**Heft:** 4

**Buchbesprechung:** Bibliographie  
**Autor:** F.F. / C.V. / E.M.

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 04.12.2024

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Le gros des 4<sup>e</sup> et 5<sup>e</sup> divisions (20 000 hommes et 48 canons) est toujours sous les armes dans la presqu'île de Gallipoli.

On a placé des mines dans les Dardanelles.

La création d'une école d'aviation à Constantinople a été décidée. On attend prochainement des appareils commandés en France et deux officiers turcs qui ont étudié l'aviation en France.

---

## BIBLIOGRAPHIE

---

*Die taktische Verwendung der schweren Artillerie.* Eine Studie an Beispielen erläutert, von Hans Friedrich. Mit 2 Zeichnungen im Text. — Un vol. in-8°. Berlin 1912. Verlag von R. Eisenschmidt. — Prix : broché 2 M. 60, relié 3 M. 20.

Cette brochure est une seconde édition. La première a été rapidement épuisée. Cela s'explique tant par le caractère pratique de l'exposé que par l'actualité du sujet. Il s'agit de déterminer le meilleur emploi de l'artillerie lourde d'armée non pas dans le combat contre des positions fortifiées, étude abondamment documentée déjà, mais dans le cas ordinaire du combat de rencontre. Quel emploi le chef fera-t-il de son artillerie lourde ? Comment l'appellera-t-il à intervenir au combat dans le concert des armes pour qu'elle y fasse sa partie en concordance avec le reste ?

Le capitaine Friedrich demande la réponse d'abord à l'examen de la destination qu'a poursuivie la création d'une artillerie lourde et à celui des propriétés techniques de l'arme. Ce point de départ posé, il dégage les propriétés tactiques en étudiant les batteries d'obusiers dans les marches et au combat. Il procède à ce dernier examen au moyen d'exemples, soit par application de thèmes tactiques ; ces thèmes posent les alternatives de la rencontre d'un adversaire qui doit se déployer, de la rencontre d'un adversaire déployé et en défensive, d'une poursuite, d'une défense, d'une retraite. Des chapitres spéciaux traitent du remplacement des munitions consommées, du stationnement, des mesures de subsistance et du service de santé, de l'artillerie lourde en France.

En résumé, ce volume appartient à l'étude de la liaison des armes, cette liaison s'appliquant à l'artillerie lourde, ou batteries d'obusiers lourds. Il intéresse donc le commandement en général et les artilleurs en particulier, l'accord entre l'artillerie de campagne et les obusiers constituant un des problèmes à résoudre ; enfin, plus particulièrement encore, il intéresse les officiers chargés du commandement des grandes unités d'artillerie, — en Suisse les nouvelles brigades d'artillerie — qui, les premiers, doivent être rompus à l'emploi des différentes catégories de canons dorénavant sous leur direction.

F. F.

*Manualetto per l'ufficiale nella Tripolitania.* Carte e schizzi topografici, editi per il comando del corpo di stato maggiore. — Roma 1911. Laboratorio foto-litografico d'artiglieria.

Au 1 : 3500 000, une carte générale de la Tripolitaine et de la Cyrénaïque ; au 1 : 100 000, la côte tripolitaine de Zavia à Arguli ; un plan de Tripoli, avec légende ; enfin, au 1 : 12500, une esquisse de Bengasi et de ses environs, tels sont les documents géographiques qui constituent ce petit manuel.

*Die Kompagnie. Gefechtsausbildung und Führung*, von Hauptmann A. SCHMID, Instructor. — Basel, Benno Schwabe & C<sup>o</sup>.

Le capitaine Schmid a bien fait d'écrire ce petit livre qui peut être un guide très utile, tant pour le jeune instructeur à ses débuts dans l'instruction d'une compagnie, que pour le capitaine d'infanterie dans sa préparation au cours de répétition.

L'auteur résume, selon l'esprit du règlement d'exercice, l'activité de la compagnie et celle de ses chefs dans les tâches essentielles qui peuvent leur incomber. Il développe en outre, en quelques lignes, avec bon sens et une réflexion basée sur la pratique, certaines matières que le règlement exprime d'une façon trop concise : liaison entre les différents éléments de la compagnie, liaison entre la compagnie et le bataillon, combat et marche sous bois, devoirs du soutien d'artillerie et de l'avant-garde, patrouille de combat, etc.

A côté d'un chapitre sur les avant-postes, nous trouvons encore un petit programme de l'instruction formelle de la compagnie, en ordre serré et dispersé, et une série d'une vingtaine de très simples tâches tactiques.

Le tout est facile à lire, grâce aussi à la qualité du papier, à celle de l'impression s'ajoutant à la bonne ordonnance de la matière. Nous pourrions dire aussi que l'ouvrage est vite lu, ne comptant que 71 pages; mais un livre vite lu est vite oublié et le contenu de celui-ci ne doit justement pas l'être, puisqu'il s'agit surtout du règlement, mais présenté sous une forme plus aisée à suivre.

A ce propos une remarque : l'auteur aurait pu rappeler, en tête de ses chapitres ou en marge, les paragraphes correspondant du règlement d'exercices, de l'instruction du tir ou de celle du service en campagne et justifier sa manière de voir dans les cas où il s'écarte du règlement. C. V.

---

*Le mirage des armées indigènes*, par le capitaine RACHOU, du 46<sup>e</sup> régiment d'infanterie. — 1 broch. in-8 de 92 pages. — Angoulême, imprimerie militaire du Sud-Ouest, 1911.

Au moment où l'opinion publique, le Parlement et même l'armée, à commencer par ses chefs, se sont « emballés » sur la question des troupes noires, il faut du courage pour chercher à réagir. Le capitaine Rachou a montré ce courage, et un égal talent. Il est grand dommage que l'exécution typographique de sa plaquette gâte le plaisir qu'on éprouve à la lire. Mais vraiment les fautes fourmillent trop. A la page 56, je lis « déposer » pour « disposer ». A la page suivante, il y a un « partout » qui me semble être mis à la place de « pourtant ». Et ainsi de suite. C'est bien regrettable.

E. M.

---

*Principes anciens : Tactique moderne*, par le général BERNARD, commandant supérieur de la défense et de la place de Lyon. — Une broch. grand in-8<sup>o</sup> de 123 pages. — Paris, librairie Berger-Levrault, 1912. — Prix : 2 fr. 50.

Le général Bernard a fait paraître plusieurs « Lettres à un jeune officier » dans la *Revue militaire générale*. Un premier recueil de ces lettres a paru sous ce titre : *Les forces morales pour la guerre*. Le volume que voici contient les autres.

E. M.